

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Domingo 6 de Abril de 1823. = S. Celestino Papa.

Las cuarenta horas están en la iglesia parroquial de Sta. Ana: se reserva á las 7.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA

Paris 15 de marzo á las tres de la tarde.

(Correspondencia particular).

»El duque de Angulema acaba de salir para el ejército de los Pirineos y ha tomado el camino de Tolosa. El duque de Ragusa (Marmont), camarada y ayudante de campo de Napoleon I., durante sus primeras campañas de Italia, se ha encargado del ministerio de la guerra que desempeñaba el duque de Belluno (Victor). Este último despues de haber participado de la gloria de los ejércitos franceses, ha tenido la desgracia de convertirse en un vil instrumento de los ultrar, los cuales se sirven de él y le desprecian.

»El duque de Ragusa se ha informado inmediatamente del estado de la parte material y personal del ejército, y despues de haberlo examinado detenidamente, ha declarado que los medios preparados no son suficientes para la ejecucion de una empresa tan arriesgada. Asi que, parece ser que su primera ocupacion será completar lo que falta, »y creemos que cumplirá con los deberes que le impone el honor.»

»En una palabra, todas las disposiciones que se toman son como si la guerra hubiese de empezar mañana, pero si los españoles continúan haciendo lo mismo por su parte con toda energia y actividad, creeremos en la guerra cuando hayamos oido el primer cañonazo.

»Entre tanto se ha verificado ya francamente la concentracion de las diferentes opiniones que dividian á los amigos de la libertad. Todos estan acordados en que sería volver á engolfarse en el mar proceloso de las revoluciones, sino tuviesen la prudencia de reunirse al rededor de un punto fijo, y la franqueza de reconocer el voto de esta grande nacion, que se halla consignado en actos legales, y apoyado en los títulos mas legítimos.

»Uno de estos dias hallándose el ex-embajador conde de Lagarde, haciendo la corte á la duquesa de Angulema, le dirigió esta la palabra con aquel tono desabrido y rabioso que acostumbra diciendole: »Mr. Lagarde, V. ha visto la España en una cámara oscura. V. nos ha engañado y nos ha puesto en una posición muy falsa.» El pobre conde aguantó la descarga y tuvo que bajar las orejas.»

P. D. »Vuelvo á abrir esta carta para deciros que acabamos de recibir en este momento por extraordinario cartas de Londres del 13. Los pliegos que ha traído contienen el siguiente pasaje que nos apresuramos á copiar literalmente.

»Mr. Canning, que goza hoy con mucha justicia de toda la confianza de los amigos de la libertad y de la causa de la península, ha recibido por un conducto indirecto, 24 horas antes que le llegasen los pliegos de Mr. A'Court, la noticia de la resolución decisiva tomada por las córtes en las memorables sesiones del 2 y 3 de marzo. Este acontecimiento ha contribuido extraordinariamente á exaltar el entusiasmo en favor de aquella heroica nacion que en 1823 no calcula ni el número ni la fuerza de sus enemigos, lo mismo que lo hizo en 1808.

»La resolución magnánima tomada por el congreso nacional ha favorecido prodigiosamente la política de Mr. Canning, y ha dado el último golpe á la de su antagonista Peel, heredero y servil imitador del sistema de Mr. Castlereag.

»Asi que la actitud de los españoles forzará á nuestro gobierno á que deje el lenguaje misterioso de la diplomacia, y á que desprecie todos los miramientos que en el dia no serian ya del caso. En efecto Mr. Canning no puede hacer mas que una de tres cosas, ó sacar la espada para sostener la causa de la Rusia, ó mantenerse neutral, ó tomar las armas en favor de la península. La primera suposición sería absurda, y la segunda impracticable; porque el torrente de la opinion pública precipitaria á Mr. Canning del eminente puesto que ocupa. Por otra parte no está en el caracter de este ilustre diplomático hacer un papel subalterno, y ser el plagiario de la política de su predecesor, sobre todo presentandosele una brillante perspectiva de gloria, y un medio seguro de trasmitir su nombre á la posteridad, y de merecer las bendiciones de todos los amigos de la libertad de ambos mundos.

»Por lo que hace á las córtes y al ministerio español, no tienen que hacer mas que mantenerse firmes como las columnas de Hércules, despreciando el embate de las olas, y ya que han tocado al sitio de la llaga meter la sonda hasta lo mas profundo. Entonces los quietistas que piden transaccion se encerrarán en su concha, ó huirán avergonzados.

»El Sun, que es el órgano de Mr. Canning, asi como el Courier lo es de Mr. Peel, contiene hoy 13 el pasaje siguiente, que atendidas las noticias que han venido de España, es muy notable.

»Teniamos preparado, dicen los editores, un artículo importante de política: pero como los últimos pliegos de Madrid quitan toda esperanza de que los españoles den el menor paso hácia atras, y parece que están firmemente re-

[2]
suelos á no retroceder ni siquiera una línea, nuestro gobierno se ha apresurado á tomar las medidas mas vigorosas para poner las fuerzas nacionales en un estado digno del poder británico, y cual corresponde á la gravedad de una crisis en que se trata de la vida ó de la muerte.

»El Sun sigue despues desenvolviendo estas ideas en un largo artículo que confirma en un todo las reflexiones que preceden.»

Bayona 21.

Unos 600 á 800 hombres del ejército de la fé vinieron en huida y dispersion desde España á San Juan de Pic de Puerto: las autoridades los diseminaron por los alrededores para que se alojasen en las casas de los labradores, que en vez de dar buena acogida á sus nuevos huéspedes, saltaron á ellos y los molieron á palos sin misericordia; se tocó generala en todo aquel distrito ocupado por el ejército francés, y tomaron las armas las tropas para socorrer á los pobres feotas que son generalmente aborrecidos en todo este departamento. Tambien los habitantes de San Juan de Luz se resisten en alojar militarmente á los *de la fé* y estan tratando las autoridades de acuartelarlos.

Ayer ha dado fondo en este puerto el bergantin *la Felicidad* cargado de municiones y un puente.

Ayer noche ha llegado á esta ciudad el mariscal Oudinot. Nuestra municipalidad ha publicado un bando, manifestando que teniendo la guardia real la costumbre de tener siempre sus armas cargadas, los habitantes deben estar prontos siempre á responder al *quien vive*, pues á no hacerlo asi las centinelas harán fuego.

Los que han asegurado tanto que la invasion se verificaria para el 20 de marzo, dicen ahora que no se realizará hasta mediados de abril: lo que no tiene duda es que los soldados franceses desean mas que nada el que no se realice nunca, ó mas bien volver las armas contra sus opresores.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 26 de Marzo.

Nuestro amigo que marcha en la comitiva de S. M. nos dice lo que sigue:

Manzanares 24 á las 2 de la tarde. — Mis queridos amigos: acabamos de llegar en este momento á esta villa, habiendo salido esta mañana á las 9 de Villarubia de los ojos. Ninguna novedad desagradable ha ocurrido en todo el camino. Al entrar el rey y demas personas reales en Manzanares, fue saludado S. M. con el mayor entusiasmo por los gritos muchas veces repetidos de *viva el rey constitucional* y hasta á los señores infantes les han saludado con las voces de *vivan los infantes constitucionales*. Los milicianos de este pueblo y los de Almagro estaban formados á la entrada con hermosos uniformes y buen armamento. Esta villa está en excelente sentido, y lo primero que me preguntó el ama de un cura muy liberal en cuya casa estamos alojados otro compañero y yo, fue *si eramos constitucionales*, y no le faltó mas que abrazarnos cuando le dijimos que sí.

La carrera por donde ha hecho su entrada el rey estaba colgada con las colchas de cotton, percal y cortinas mas decentes de las casas, y á cuantos hemos hablado les hemos oido alabar la disposicion de que el rey se traslade á Sevilla.

Los Milicianos de Madrid apenas se distinguen de la infantería veterana, tanto por su porte marcial, como por su disciplina, subordinacion y despejo con que marchan, sufriendo los frios endiablados por estas llanuras y caminos tan alegres y contentos como si se paseasen por el Retiro.

Aqui nos estaba esperando el regimiento de caballeria de

España que es brillante y tan entusiasmado por la Constitucion como el resto del ejército español.

En este pueblo se habla mucho de Mina, Abisbal, Ballesteros y Morillo, y se leen en las tertulias el Universal, Diario Nuevo y Espectador: los papeluchos á quienes estos periódicos han hecho constante guerra no son conocidos.

Hace tres dias que Mr. Acourt, ministro de Inglaterra, recibió un correo extraordinario que salió de Lóndres el 15 de este mes; pero por mas diligencias que hicimos no nos fué posible averiguar que noticias habia traido. Al fin acabamos de tener la satisfaccion de saberlo, y podemos asegurar á nuestros lectores que despues del banquete dado á los ministros de España y Portugal y al duque de S. Lorenzo, hubo en Lóndres movimientos tumultuosos, dirigidos por las personas mas notables de la sociedad, con el objeto de obligar al gobierno á que declare la guerra á la Francia, y se manifieste abiertamente á favor de la España. Añaden las mismas noticias que la opinion pública á favor de la península se esplica en Inglaterra con una especie de furor.

Esta noticia es tan importante, que creemos conveniente volver á repetir á nuestros lectores que pueden mirarla como segura.

Idem 27.

Continuan las noticias del viage de S. M. que nos dá diariamente nuestro amigo.

Manzanares 25 de Marzo. Amigos míos: hemos hecho descanso hoy en esta villa que es sin duda la mas liberal de la Mancha. Anoche hubo músicas, canciones patrióticas por las calles, é iluminacion general. La de la casa del ayuntamiento estuvo bastante vistosa con farolillos de diferentes colores. Encima de la portada de dicha casa hay una hermosa lápida, y á los costados estan inscritos los nombres de Padilla, Bravo, Maldonado, Lacy, Porlier y Acevedo.

Esta tarde han pasado revista los batallones de marina, infanteria del Príncipe, Granada, Infante D. Carlos y los dos batallones de milicia nacional local de Madrid, apoyando su derecha en las eras y prolongando su línea sobre el camino que va á la Membrilla.

El continente marcial y airoso de estas tropas tenian embelesados á los espectadores: á los milicianos de Madrid solo se les distinguia de las demas tropas en que su uniforme es algo mas lujoso; pues por lo demas nadie diria que eran milicianos que llevaban cinco jornadas andadas, siendo la primera vez que la mayor parte de ellos han salido de la capital. Ni han quedado rezagados, ni se quejan, ni dejan de presentarse tan limpios y uniformes como la tropa mas disciplinada.

El rey y demas personas reales han oido misa en la casa de su alojamiento que es la del marques de Salinas; todos los demas la hemos oido en la iglesia parroquial que es grande y hermosa. Todavía dirán los serviles que somos hereges cuando apenas cabíamos esta mañana en la iglesia!

Mañana saldremos á las nueve para Valdepeñas en donde haremos noche y un dia de descanso en vez de dos que estaban determinados, pues S. M. se ha decidido á asistir á los oficios del jueves santo y continuar el viage el viernes.

El gefe político de Ciudad-Real y el intendente se hallan en esta.

Esta mañana ha tenido el rey corte en su posada á que han asistido los ministros, general comandante de la escolta, gefe y oficiales de estado mayor y los demas de la division.

A las 8 de la noche ha salido la música del batallon del infante don Carlos y despues de haber tocado debajo de las ventanas del alojamiento de S. M. y de los señores infantes, ha venido al del ministro de la guerra, y

desde aquí se dirige á casa de los demas ministros, comandante general de la division, gefe del estado mayor, gefe político de la Mancha &c. Un inmenso concurso de oficiales, milicianos de Madrid, soldados de los demas cuerpos y habitantes del pueblo siguen a la música, cantando himnos á la libertad y á la independencia de la nacion: vivas al rey á los ministros, á las autoridades, á Abisval, Morillo, Ballesteros, Mina, Riego y otros caudillos del ejército nacional resuenan por todas partes, y todo es entusiasmo, alegría, orden, y voces halagueñas de union y fraternidad; la noche está hermosísima y la claridad de la luna no deja lucir la iluminacion: creo que tenemos broma para toda la noche.

BARCELONA 5 DE ABRIL.

Mando Militar. = Orden de la plaza para mañana.

Gefe de dia: el coronel D. Antonio Bosch.

Gefe de milicias de servicio, el del 6 batallon.

Rondas y contra-rondas, el 9.º

Principal de Atarazanas para mañana: batallon de Sres. oficiales 4ª campaña su general en gefe D. Felipe Valderioti y coronel comandante D. Carlos Ribas. = Moxó.

VIVA LA CONSTITUCION.

En este mismo instante he recibido la satisfactoria noticia de la victoria que han conseguido las armas nacionales en los campos de Murviedro contra los enemigos de la patria, que á la letra es como sigue:

El primer Alcalde constitucional de la villa de Vinaróz, en papel que acabo de recibir me dice lo que copio. — «Primera Alcaldía Constitucional de Vinaróz. = VIVA LA CONSTITUCION. — Tengo la dulce satisfaccion de incluir á V. S. los ejemplares que se ha servido remitirme el Sr. Gefe político de esta provincia, y el cual me encarga los dirija á V. S. para su noticia y conocimiento, y pueda darles la publicidad posible, de la memorable y bizarra accion dada por las tropas nacionales en los campos de Murviedro en el dia de ayer: En este mismo instante dá este pueblo liberal las salvas correspondientes de artillería, fusil, y repique general de campanas. — Dios guarde á V. S. muchos años. Vinaróz 3 de Abril á las cuatro de la tarde, de 1823. = Francisco Salmó. — M. I. S. Gefe superior político de la provincia de Tarragona.»

«Gobierno político de la provincia de Castellon. = El Sr. comandante general de la provincia comandante de la columna de tropas nacionales, me dice lo siguiente. = Campo del honor marchando á Murviedro. — Mi querido amigo: salí á las ocho de Almenara; me ha atacado toda la faccion de mas de seis mil hombres, á la bayoneta: atacándoles he derrotado completamente el todo: creo ochocientos muertos; heridos y prisioneros no sé todavía. Muchos coroneles, tenientes coroneles, capitanes y oficiales muertos. ¡Gloria á la provincia de Castellon! — Encima de un caballo concluyendo la batalla: diga V. que en la division no hay quizá dos soldados heridos. Campos de Murviedro á las diez de la mañana del dos. — Bazan. — Lo que me apresuro á poner en noticia del público para su satisfaccion. = VIVA LA CONSTITUCION. — Castellon 2 de Abril de 1823. Florentino Arizcun.»

Tarraconenses: Ya veis castigada la osadía de los que profanaron con sus inmundas plantas las dos hermosas Provincias de Castellon y Valencia. Creyeron en su delirio, que sus efimeros triunfos serian duraderos. ¡Insensatos! El Omnipotente permite la tribulacion de los que de corazon le

adoran, pero no los desampara; y los viles hipócritas que socolor de defender la religion de nuestros padres, cometen todo género de delitos, irritan al Ser divino que no puede ser engañado. Hablo en este lenguaje porque me dirijo á un pueblo religioso, que tanto se ha trabajado por seducirlo, aunque sin fruto.

Habitantes de Tarragona: sabed que segun se me avisa, vuestra milicia móvil ha tenido la mayor parte en esta gloria: acompañadme en el júbilo de que mi corazon está inundado en este momento, y dirijamos al cielo nuestros mas ardientes votos á fin de que esta victoria tan completa sea la precursora de las que se necesitan para que el sistema constitucional se consolide, y con él la prosperidad de la nacion á que afortunadamente pertenecemos. Tarragona 4 de abril de 1823. — Como gefe político interino: José Felipe de Olive.

Lo que se anuncia al público para su satisfaccion. Barcelona 5 de abril de 1823. — En ausencia del comandante general en segundo de este distrito el gefe político interino. — Baron de Biure.

(Esta fausta victoria ha sido celebrada con *Te-Deum*, salvas de artillería é iluminacion, y canciones patrióticas en el Coliseo).

El Sr. Consul de Portugal nos ha franqueado la siguiente carta del patriota diputado á córtes de aquella nacion Borges Carneyro fecha en Lisboa á 16 del pasado.

«Dejemos lidiar á los fanáticos de la corte francesa con sus locas ideas pues si invadiesen la Peninsula estamos ciertos de que saldrán bien escarmentados. Sus egércitos obedecen á la fuerza; los nuestros con grande entusiasmo: el nuestro de la primera linea se ha aumentado hasta 50 mil hombres y las milicias en 50 regimientos completos. La juventud acude voluntariamente á las armas lo mismo para la milicia que para la primera linea del egército; de modo que muchos cuerpos se hallan ya en la precision de no admitir mas reclutas. En todas partes se egercitan en el manejo de las armas; el entusiasmo es grande. Las guardias nacionales se están armando conforme al decreto de córtes que ahora se publica.

La unica faccion que ha aparecido en Portugal ha sido en Tras los montes capitaneada por el loco conde de Amarante; fué estrechada por el invicto general Rego Barreto; y se halla comprimida en las cercanias de Chaves, y á esta hora el ex-conde se hallará rendido ó habrá tenido que huir á Leon si el invicto Quiroga se lo permite. Con el castigo de estos delirantes se hallará el sistema consolidado.

El espíritu nacional es marcial y escelente; ya no quieren ser mas esclavos.»

El mismo Sr. Consul nos ha suplicado manifestasemos en su nombre que sabia que algunos sugetos mal intencionados hacian circular por esta capital la noticia de que el pérfido Amarante habia batido al insigne general Do-Rego, diciendo que el consul de Portugal lo habia dicho: noticia enteramente falsa que desmiente el consul, amante de la libertad de su Nacion, y asegura al contrario que todas las cartas que ha recibido le confirman en que á estas horas se hallará aquel perjuro enteramente destruido. Con el mayor placer publicamos en su nombre esta declaracion, por los vinculos de amistad é identidad de sentimientos que con él nos unen.

Los facciosos de Portugal segun las últimas noticias han concluido ya, habiendo sido cogido prisionero el cabecilla conde de Amarante: le hicieron quitarse el uniforme delante de 6,000 hombres del ejército, y puesto en el suelo junto con la espada y baston, pasaron por encima todas las tro-

pas excepto el regimiento de Almeida de que habia sido coronel, que suplicó al general Rego le permitiese no pisar el uniforme y espada de Amarante, por haber sido buen jefe, á lo que Rego condescendió. Esta forma imponente de degradar á un faccioso, ha hecho grande impresion en el ejército, y es bien seguro que ningun militar portugues se meterá á faccioso. Una faccion levantada por un grande de concepto en Portugal ha sido sofocada al momento, lo que prueba que los portugueses amaestrados en la escuela de las desgracias que hemos sufrido por una apatía y conmisericordia mal entendida, han sabido adoptar aquella energía, teson y celeridad que en semejantes circunstancias debe desplegar todo gobierno para evitar males de larga trascendencia. ¡Ojalá que estos ejemplos nos hagan mas cautos para lo sucesivo!

Nuestro amigo de Perpiñan nos escribe que han llegado allí 300 mulos de carga, y que el 18 esperan de vuelta al duque de Angulema que debe ir á pasar segunda revista de las tropas; el dia 15 debian llegar tambien 300 bueyes para el ejército: añade igualmente que en Canet y otro pueblo habian representado energicamente contra los facciosos que tenian alojados por los excesos que cometian, de modo que el gobierno se ha visto en la precision de acamparles en unas malas tiendas en el Garrigal de S. Esteban no permitiéndoles salir del mismo ni entrar en Perpiñan sin un permiso por escrito que dejan á la puerta, y entonces los acompaña un gendarme hasta que han hecho sus diligencias; y les obligan á volverse al campamento.

La faccion de los cabecillas Batanero y Pelayo ha sido sorprendida el 23 del pasado por las tropas constitucionales en la provincia de Guadalajara; de lo que resultó una dispersion general, la muerte de muchos malvados entre ellos dos cabecillas, la prision de otro muy mal herido, y quedar en poder del vencedor unos doscientos caballos.

Han desembarcado en la Coruña 28 oficiales franceses, entre ellos dos coroneles y un general, de los que habian sido proscritos ó desterrados de aquel reino por su adhesion al *hombre grande* de nuestro siglo, y han venido con pasaporte del embajador de nuestra nacion en la corte de Inglaterra, enarbolando la *bandera tricolor* y proclamando á *Napoleon II*, decididos á tomar parte en nuestra defensa contra la invasion estrangera. El pueblo de la Coruña los ha recibido con las mayores demostraciones de union, alegria y agradecimiento.

ARTICULO COMUNICADO.

En las papeletas que se han distribuido para hacer pagar á los ciudadanos lo que les toca, á fin de llenar el cupo del reemplazo del ejército, he leído con admiracion una clausula que dice: el estado de la nacion, y la urgentisima necesidad que hay de obedecer *ciegamente* al Escmo. ayuntamiento y á la junta de reemplazo etc. Al leer *ciegamente*, me restregué los ojos, me santigué, eché agua bendita por todo mi aposento, rezé la oracion de Santa Quiteria; en fin practiqué todas las diligencias acostumbradas por los buenos católicos, para librarse de caer y vivir en pecado mortal y del poder de los espíritus malignos; cuyas operaciones practicadas me aseguré que no era cosa de mal arte, sino que la papeleta decia bien claro *Ciegamente*. Señor me decia yo; *Ciegamente!* Pero *ciegamente!!* En un gobierno constitucional? Confieso

señor redactor, que cuando juré la Constitucion creí que ya no habia de obedecer mas *ciegamente* á nadie de este mundo ni fuera de él. Y en confianza le digo á Vd. que me he llevado chasco, y que estoy liando el hato para irme á vivir solo, ó entre fieras, porque el gusto mio es, no obedecer *ciegamente* á hombres, pues prefiero vivir entre Caribes, antes que entre hombres que se hallan civilizados y obedecen *ciegamente* á personas sujetas al error. — *El anti-ciegamente.*

AVISOS.

A consecuencia de lo resuelto por la Ilma. direccion general de Estudios del reino, mañana lunes dia siete á las diez de ella se procederá al examen público de D. Felipe Tejedor y Preñanosa en la capilla del seminario tridentino para la habilitacion del curso de economia política y estadística conformé á lo prevenido en la circular de tres de junio último.

Habiéndose presentado ya proposicion admisible para el derribo de la parte del edificio del suprimido convento de Capuchinos conocida con el nombre de Pelayreria y casa de los mozos; se advierte al público que el lunes inmediato 7 del corriente mes á las doce del dia se verificará el último remate en estas casas consistoriales. — Barcelona 5 de abril de 1823 = Francisco Altés, secretario.

Embarcaciones entradas en este puerto el dia de anteayer.

Españoles.

De Soller en 2 dias el laud S. Antonio de 15 toneladas su patron Benito Guiscafé, con naranjas de su cuenta.

De Ciudadela en Menorca en 3 dias la bombardera el buen Pastor de 36 toneladas su patron Francisco Aquiló, con carbon, trapos, lana, queso y carnazas de su cuenta.

De Palma en Mallorca en 2 dias el laud S. Antonio de 12 toneladas su patron José Garriga con carbon y salvado de su cuenta.

De Vinaróz en 3 dias el laud Jesus Nazareno, su patron José Lacomba con algarrobas de su cuenta.

Ingleses.

De Malta en 8 dias el bergantin Guillermo de 236 toneladas su capitán Carlos Quirk; con trigo de su cuenta.

De idem el pingue serpiente de 157 toneladas su capitán Miguel Caffero, con trigo, cevada y canela á D. José Maria Bosch.

La Administracion de socorro con el correspondiente permiso del Gobierno, ha resuelto dar hoy baile á beneficio de los pobres de la Casa Nacional de Socorro en las Casas de D. Antonio Nadal travesia de la calle nueva de la Rambla; se empezará á las dos y media de la tarde en punto y concluirá al obscurecer pagando de entrada dos reales los hombres y uno las mugeres.

TEATRO.

La misma funcion de ayer, y en el final canciones patrióticas.

Entrada de anteayer. 1086.

A las siete.

IMPRESA DE N. DORCA.